
 

C’è chi dice no: SECS APPEAL 
Di Giuliano Marrucci 

 
 

GIULIANO MARRUCCI FUORI CAMPO 
Marcella ha studiato gli effetti della concorrenza cinese sulle aziende italiane; 
Matteo ha dimostrato a cosa serve il garantismo; 

Arsen ha verificato che si può imporre alle aziende il rispetto dell'ambiente senza per 
forza tassarle. 

 
ARSEN PALESTINI - RICERCATORE 
Si riesce nazionalizzando un unica impresa, rendendola socialmente responsabile, a 

ottenere esattamente lo stesso risultato che otterrebbe con una tassa ambientale. 
 

GIULIANO MARRUCCI FUORI CAMPO 
E poi c'è Fabio. Un giorno hanno deciso di mettersi insieme. 
 

FABIO SABATINI - RICERCATORE 
La nostra idea era dimostrare che organizzare un'azione collettiva per tutelare i propri 

diritti è possibile anche per una categoria quella dei ricercatori precari che 
tradizionalmente è poco sindacalizzata. 
 

GIULIANO MARRUCCI FUORI CAMPO 
Nasce così il Secs Team, il cane da guardia dei concorsi all'italiana. 

 
MILENA GABANELLI IN STUDIO 

Secs sta per scienze economiche e statistiche una delle tante branche 

dell’università italiana. I concorsi si fanno per selezionare i migliori, siccome 

questo spesso purtroppo non avviene, gli studenti sono invogliati più che a 
studiare a collezionare conoscenze, perché sanno che quando quel posto l’hai 

acchiappato nessuno ti manda più via.  E poi capita che un gruppo di 
ricercatori decida di fare le pulci al barone di turno. Giuliano Marrucci.  
 
GIULIANO MARRUCCI FUORI CAMPO 
Tutto nasce da un semplice gruppo facebook dove precarissimi ricercatori di economia 

si scambiavano informazioni  sui vari concorsi papabili. 
 

ARSEN PALESTINI - RICERCATORE 
L'idea di base era partecipiamo a tutti i concorsi in modo tale che in qualche modo le 
commissioni saranno costrette a valutare tutti e magari sarà più difficile far vincere i 

predestinati, che magari ci sono quasi sempre. 
 

GIULIANO MARRUCCI FUORI CAMPO 
E infatti un bel giorno appare questo post. 

 
MARCELLA NICOLINI - RICERCATRICE 
Semplicemente ci informava che in via informale si sapeva che questo concorso al 

Piemonte Orientale era stato vinto da una persona e veniva allegato il curriculum. 
 

FABIO SABATINI - RICERCATORE 
L'aspetto che colpisce di più è che mancano completamente nel curriculum 
pubblicazioni su riviste scientifiche internazionali. 



Nel gruppo diverse persone si sono prese la briga di analizzare i curricula dei vari 

candidati accorgendosi che tanti di questi candidati avevano pubblicato su riviste 
scientifiche internazionali anche di grande prestigio.  

 
GIULIANO MARRUCCI FUORI CAMPO 

Ma non tutti sono d'accordo su cosa sia prestigioso e cosa no. Tantomeno il  
Presidente della Commissione del concorso in questione. 
 

SALVATORE RIZZELLO – PRESIDENTE COMMISSIONE CONCORSO PIEMONTE 
ORIENTALE 

Se un ricercatore si occupa di argomenti di frontiera ha enormi difficoltà a riuscire a 
pubblicare su riviste mainstream, quelle che pesano maggiormente dal punto di vista 
dell’impact factor. È vero che esistono anche riviste un po’ più aperte, più 

interdisciplinari, però sono riviste che pesano molto di meno. 
E’ come stessimo etichettando qualcuno come un tonno, e altri come acciughe. La più 

grande delle acciughe sarà comunque più piccola del più piccolo dei tonni. 
 
GIULIANO MARRUCCI FUORI CAMPO 

Gli articoli della vincitrice però non sono stati pubblicati nemmeno dalla rivista 
appassionata di acciughe.  

 
FABIO SABATINI - RICERCATORE 
Si trattava in tutto di 8 capitoli, dei quali 6 erano stati scritti insieme al Presidente 

della Commissione. 
 

MATTEO RIZZOLLI - RICERCATORE 
Quantomeno non era nella posizione di dare un giudizio sulla bontà di quei titoli. 
 

GIULIANO MARRUCCI FUORI CAMPO 
E invece il giudizio lo da, e molto velocemente. 

 
PAOLO GARBARINO – RETTORE UNIVERSITÀ PIEMONTE ORIENTALE 
Guardi la cosa secondo me più delicata è che ci hanno messo 6 minuti e mezzo per 

ogni pacco ad aprirlo, vedere cosa c'era dentro e fare la relazione che deve essere 
fatta. 

 
GIULIANO MARRUCCI FUORI CAMPO 

Sta di fatto che il Presidente della Commissione è un sostenitore del talento della 
vincitrice, ma anche di sua sorella, alla quale ha fatto commissionare dall'università un 
quadro da 1500 euro. 

 
SALVATORE RIZZELLO – PRESIDENTE COMMISSIONE CONCORSO PIEMONTE 

ORIENTALE 
Non c'entra assolutamente niente col concorso, non era un quadro tra l'altro, 
assolutamente, erano dei pannelli...cioè, chiedo scusa....praticamente un'acquaforte. 

 
GIULIANO MARRUCCI FUORI CAMPO 

Dopo questa storia il Secs Team ha deciso di uscire allo scoperto, e comincia col 
promuovere una petizione.  
 

FABIO SABATINI 
Nel giro di una settimana raccogliamo 1400 firme da parte di ricercatori di tutto il 

mondo. 
 



GIULIANO MARRUCCI FUORI CAMPO 

E a questo punto il rettore ha deciso di non firmare gli atti di quel  concorso. 
 

PAOLO GARBARINO – RETTORE UNIVERSITÀ PIEMONTE ORIENTALE 
Guardi io non sono sceso e non posso scendere nel merito del concorso quello che ho 

rilevato sono carenze formali rilevanti, nella riunione di apertura dei plichi dei 
candidati, nello svolgimento delle discussioni pubbliche, nell'elaborazione dei giudizi 
sia individuali sia collegiali, quindi tutta una serie di irregolarità formali che mi hanno 

tra virgolette costretto a rinviare gli atti alla commissione. 
 

GIULIANO MARRUCCI FUORI CAMPO 
Una bella soddisfazione per il nostro gruppo, intanto però arriva un'altra segnalazione, 
siamo all'università dell'Insubria. 

 
MATTEO RIZZOLLI - RICERCATORE 

Anche in questo caso ci siamo messi a fare in realtà quello che avrebbe dovuto fare la 
commissione, ovvero prendere i curricula dei candidati e analizzarli con un po’ di 
criterio, e di nuovo, anche in questo caso dell'Insubria, su 17 candidati quello che ha 

vinto è il peggiore di tutti, quello con i titoli peggiori. 
 

GIULIANO MARRUCCI 
Com'è possibile questa cosa? 
 

GIOACCHINO GAROFOLI – PRESIDENTE COMMISSIONE CONCORSO 
UNIVERSITÀ INSUBRIA 

Eh, già questa domanda parte con il piede sbagliato. 
 
GIULIANO MARRUCCI FUORI CAMPO 

Allora proviamo così: 
 

GIULIANO MARRUCCI 
Prendendo in considerazione questi indici il candidato vincente è ultimo tra i candidati 
presenti a questo concorso qua.  

 
GIOACCHINO GAROFOLI – PRESIDENTE COMMISSIONE CONCORSO 

UNIVERSITÀ INSUBRIA 
Non mi faccia dire questo perché non voglio dirlo, sennò non faccio neanche 

l'intervista. 
 
GIULIANO MARRUCCI  

E’ evidente che a vincere non è stato il più titolato e nemmeno uno tra i più titolati. 
 

GIOACCHINO GAROFOLI – PRESIDENTE COMMISSIONE CONCORSO 
UNIVERSITÀ INSUBRIA 
Eh, è mal posta la domanda, è troppo imbarazzante per me una domanda così. 

 
GIULIANO MARRUCCI FUORI CAMPO 

Niente da fare, non sono all'altezza di questa intervista.  
 
FABIO SABATINI - RICERCATORE 

La differenza è che questa volta il Rettore ha già firmato gli atti 
 

MATTEO RIZZOLLI - RICERCATORE 
E quindi rimaneva solo il ricorso al TAR. 



 

GIULIANO MARRUCCI FUORI CAMPO 
Ma i costi di un ricorso  per dei giovani precari sono proibitivi, e poi non è detto che 

produca risultati. Lo sa bene Ilaria Negri, entomologa, che ha vinto i ricorsi, ma  non il 
posto da ricercatrice all'università di Milano. 

 
ILARIA NEGRI - ENTOMOLOGA 
Chi vince il concorso è la allieva e collaboratrice del Presidente della Commissione che 

è l'unica candidata a non avere alcuna pubblicazione a impact factor. 
 

GIULIANO MARRUCCI FUORI CAMPO 
Ilaria ricorre al TAR per due volte, per due volte si rifà il concorso, ma a vincere è 
sempre la stessa candidata. 

 
ILARIA NEGRI - ENTOMOLOGA 

E’ chiaro che ho detto basta, mi sono sentita sola, e questo dimostra il bisogno che c'è 
di forme di organizzazione...  
 

GIULIANO MARRUCCI FUORI CAMPO 
I trombati dell'Insubria,  non si sono trovati soli, perché il Secs Team li ha aiutati 

finanziariamente, e il ricorso lo hanno fatto in 5.  
 
FABIO SABATINI - RICERCATORE 

In due settimane abbiamo raccolto 6500 euro. 
 

MATTEO RIZZOLLI - RICERCATORE 
Sanno che solo uno di loro cinque potrà eventualmente vincere, eppure fanno assieme 
questa battaglia perché si vince una questione di principio in questo caso. 

 
GIULIANO MARRUCCI FUORI CAMPO 

E in attesa di quel bel giorno.... 
 
FABIO SABATINI - RICERCATORE 

Cioè, la mia risposta ideale è: cosa fa il Secs Team? Va in pensione, si riposa. Questa 
cosa, e qui scusa, chiudo lo sfogo personale, ha consumato il mio semestre di ricerca, 

sono 6 mesi che lavoro molto di meno e sopratutto sono molto meno sereno nella mia 
vita privata perché ci sono delle pressioni formidabili, ci sono i baroni che mi fanno 

arrivare delle accuse, delle piccole intimidazioni mi sono arrivate. 
 
MILENA GABANELLI IN STUDIO 

Ma in pensione non ci va e le intimidazioni  gli rimbalzano.  Intanto Ilaria Negri 
ha fatto per la terza volta ricorso al TAR, e i fondi che servono li stanno 

raccogliendo loro. Tra un po’ ci sarà il concorso nazionale per l’abilitazione a 
professore associato e ordinario. Chi ha chiesto di far parte della commissione? 

Sempre Rizzello e Garofoli. Bene, come si dice in questi casi ai partecipanti, in 
culo alla balena.  
 
 

 


